

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAÍS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

Redacción y Administración

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Baruffé.—En Barcelona, Agencia de Anuncios y Compañía, Rambla del Centro, 37.—En Gerona, Arc. No. 1.—En Madrid, P. O. 4.—Alcalá y...

Campomanes (Ensanche)

... A. pectus.  
Anuncios y comunicaciones, precios convencionales.

## Lo que era lógico

No ha podido austraerse el Sr. Silvela, a pesar de la ductibilidad de su carácter y de sus sinceros deseos de concordia, al mal de que adolecen todos los gobiernos en España desde hace algún tiempo: al mal de los dualismos y desconfianzas internas. Sus impacientes e imprevisores amigos, aún más que él mismo, lo sacrificaron todo a la alianza con el general Polavieja.

La representación del general Polavieja había llegado a tener cierta fuerza, entre otras razones que no hay para qué profundizar, por el decidido apoyo que le prestaron periódicos tan importantes como *El Imparcial* y el *Heraldo*; y aunque en el programa lanzado a los vientos había puntos verdaderamente peligrosos, por todo se pasó a trueque de llegar pronto al Gobierno.

En esto estriba el error del Sr. Silvela, y sus consecuencias se están tocando.

Cuando se hacía propaganda política alrededor del nombre del general Polavieja, y se veían apuntar ideas de carácter regionalista y teocrático, poco tranquilizadoras, nos permitimos nosotros aconsejar al general Polavieja que prescindiera de semejante programa, que se dejara de dibujos políticos y que se concretara a ser modestamente ministro de la Guerra en una situación conservadora, porque ceñido a este papel, sus servicios, su entendimiento y la experiencia, podrían ser útiles al país, al ejército y a la Reina.

Pudieron más en su ánimo los consejos de aquellos que le empujaban por rumbos políticos, y hoy, por los compromisos adquiridos, y también por estímulos de amor propio, se ha metido en una empresa en que seguramente le espera un desastre.

Ocorre, mientras tanto, que se ha creado ya una situación de desconfianza en el partido conservador, verdaderamente insostenible.

Sin recato alguno, los conservadores de todas las ramas hablan con escasa consideración del general Polavieja, y se estimarán muchos de ellos muy felices, el día que lo vean fuera del Gobierno; explicándose, por esto mismo, la simpatía con que miran a los amigos del duque de Tetuán.

De haberse presentado los sucesos con menos claridad, todavía podría

esgrimirse el socorrido recurso de atribuir la tal disidencia a trabajos de la oposición y a manejos de la voluble prensa; pero por esta vez, el virus de la disidencia era fácil señalarlo desde el primer momento, desde el día y hora en que el Sr. Silvela tuvo la debilidad de admitir el programa del general Polavieja.

Lo que pasa es fatalmente lógico. Es el sencillo resultado de una gran imprevisión.

## IMPRESIONES

(DE NUESTRA COLABORACIÓN ESPECIAL)

Caracterizó a *El Liberal de Reus* la sinceridad (un enemigo suyo político no pudo menos de confesármelo a la hora de su muerte); muchos periódicos que se apellidan imparciales no pueden ostentar durante su larga vida tan legítimamente aquel honroso título como *El Liberal de Reus* en sus dos años de existencia; pocos políticos hay, pequisimos, de la alteza de miras y de la lealtad y consecuencia de D. Pedro Nolasco Gay.

Con unos cuantos políticos así, y otros tantos periódicos como aquél, que se ha retirado lleno de indignación y de vergüenza, pronto estaría salvada España.

Porque, no hay que darle vueltas, aquí, donde tanta política se hace, lo que más escasea es la política; aquí, donde tantos blasonan de políticos, lo que menos hay son políticos.

En esta desdichada España solo reina y gobierna el caciquismo, y el caciquismo es el mayor enemigo que tiene la política, la plaga más grande que le ha caído en suerte a la sociedad: viene a ser el caciquismo para la política lo que es el fanatismo para la religión.

No hay que darle vueltas, aquí, donde tantísimo periódico político se publica, para hallar un periódico que sea verdaderamente serio se necesita Dios y ayuda.

El DIARIO DE TORTOSA, de la misma comunión política que *El Liberal de Reus*, podrá haber pecado alguna vez de ser demasiado condescendiente con sus amigos, quienes acaso no hayan sabido pagárselo tan bien como fuera de desear, pero no puede tacharse de poco sincero ni falto de imparcialidad.

Cojo a azar un número, el 4.981, y leo y subrayo:

## «Los héroes de Baler»

Esos son los españoles: los soldados de Baler. Se rindió Santiago de Cuba, se entregaron a los yanquis la grande y la pequeña antilla y volvieron sin gloria ni prestigio los poderosos ejércitos que las guardaban. ¿Como si-gue luchando España en Baler? «Por-que hasta allí no ha llegado la voz del Gobierno; porque aquella España de 50 hombres no recibe órdenes oficiales; porque allí pelea el soldado español, no el soldado del gobierno español,» y guiado por su patriotismo y alentado por el espíritu de gigante de una raza de guerreros, cuyas virtudes militares ha heredado y conserva por milagro de Dios, y «a pesar de ese vaho de envilecimiento y de indignidad que se desprende de una política podrida que infesta España, y que hay que barrer a todo trance, por patriotismo y por higiene.»

¿No hay en el Este y en el Norte de Luzón ningún otro destacamento en el mismo caso? ¿Hay quien lo sepa? ¿Se ha cuidado nadie de averiguar cual ha sido la suerte que corrieron las fuerzas esparcidas en la extensísima costa?

Tal pregunta el colega madrileño, a quien seguramente nadie sabrá contestar: «ni los directores de la guerra ni los autores, cómplices y encubridores de la paz.»

Así es como se escribe la historia: dando a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César, censurando al amigo que le merezca, alabando al enemigo que sea digno de ello; en una palabra: viendo la paja en el ojo ajeno, pero también la biga en el propio; no tirando piedras al tejado del vecino, y menos el que tenga de vidrio el suyo.

Hacen falta buenos periódicos, como hacen falta personas honradas y francas.

Con buenas personas y buenos periódicos tendremos indudablemente buena política, y con buena política es como habrá paz y prosperidad entre nosotros.

Y me parece que debe ser ya hora de que haya entre nosotros paz y prosperidad.

Es este un cielo que bien nos lo merecemos, porque lo tenemos bastante ganado.

Me parece que más purgatorio del que hemos venido pasando hasta aquí...

A no ser que sea infierno, que más bien le parece, en cuyo caso ya no

habría que confiar nada por aquello de *lasciate ogni speranza*.

En fin, probemos a ver y trabajemos cuando menos para nuestros hijos, pues acaso sea cielo para ellos lo que es infierno para nosotros.

¿No es amarga la medicina y, sin embargo, cura?

Asimismo, pues, la medicina de nuestro infierno puede ser el cielo, la salud de nuestros hijos.

¿Que más consuelo le puede quedar a un padre, lo mismo a un padre de familia que a un padre de la patria?

GIL.

## MEMORIAS DE UN PADRE

Mi pobre niña se levantó aquella mañana pidiendo pan: pero ni su madre ni yo podíamos dárselo.

Se vistió ella sola—tenía ya seis años—y después de darnos un beso, marchó a la escuela muy despacio, como esperando que la llamásemos aún para darle algún mendrugo olvidado.

Estaba tan acostumbrado a estos trabajos, que no pude hacer llegar a mis ojos una lágrima que bajó a mi garganta para ahogarme.

Desde la bohardilla vi como subía por la acera muy juiciosa, con aquel paso tranquilo que me recordaba a su hermana mayor, la que murió el año pasado, cuando ya empezaba a ayudarnos con su trabajo.

Dios quiso llevársela y se la llevó, con ella se nos fué el alma; no la olvidaremos nunca; todo nos la recuerda. ¡Dios nos la llevó! ¡También Dios!...—suelo exclamar a veces;—pero mi mujer me tapa la boca, y llora y reza. Yo sólo puedo rezar.

Aquella mañana, que, como, digo, no teníamos que comer, subió a mi casa un caballero a ofrecerme trabajo para cierta publicación.

—Usted—me dijo—escribe todavía y está usted muy pobre, según veo; necesito algún trabajo serio y acabado... si me gusta lo que haga, le pagaré lo que sea justo.

—Sí, señor—le contesté;—algo enfermo me encuentro aún; pero la necesidad me obliga a hacer un esfuerzo; procuraré complacerle.

Quedó en volver aquella noche, y me puse inmediatamente a escribir. Pero ¡ah! mi cerebro estaba débil to-



davía y las ideas volaban sin poder sujetar una siquiera.

¡Qué tormento! Las horas pasaban, el papel seguía en blanco ante mis ojos y mi niña volvía de la escuela gimoteando.

Unas chicas la habían pegado.

Pero no era eso el motivo de su llanto, bien lo sabemos nosotros.

No sé cómo fué, sin darme cuenta, destrocé la pluma contra la mesa y me encontré echado en mi jergón, con la mirada fija en el techo, las manos crispadas... mudo, terrible en mi impotencia.

Luego no volví a oír a mi hija; se había vuelto a marchar, y la calma fué volviendo.

Algo así como un espíritu interior me fortalecía; hasta creía sentir la voz de mi hija muerta, que me alentaba, que me cogía la mano y me llevaba otra vez sobre las cuartillas en blanco.

Y allí escribí febrilmente todas, una tras otra.

Mi mujer las empezó a leer, pero no pudo continuar; había escrito la página de nuestra vida: la muerte de nuestra hija... allí nuestros dolores estaban vertidos uno á uno.

El primer síntoma de su mortal dolencia, adivinado por nosotros aquella mañana de Diciembre... una tos seca primero, unas manchas de sangre después, que quiso ocultar para no asustarnos.

Las noches de insomnio, aquel sufrir interminable, sin poderla curar, sabiendo que se moriría irremisiblemente.

Y aquella muerte. ¡Oh Dios, aquella muerte! Cogida á mi cuello sin quererme soltar, y gritando la pobrecilla cuando se ahogaba:

—¡No, no quiero morir!

Todo, todo estaba allí; todo lo leyó aquel hombre cuando volvió por la noche.

—Mi mujer, la niña y yo mirábamos en su cara la impresión de la lectura.

Por fin terminó, levantóse del asiento y dejó las cuartillas sobre la mesa.

—Esto me dijo enjugándose los ojos no interesa á nadie; veremos otra vez si acierta con el asunto.

Y después volviendo sobre sus pasos:

—Pero diga, ¿es cierto lo que ha escrito aquí?

—Sí, señor, desgraciadamente!

—Pobre hombre, á mi también se me murió la única que tenía, lo mismo que la suya. ¡Oh!, no extrañe usted que lloro.

Entonces sacó una cartera, donde vi asemar muchos billetes de Banco.

—¿Ve usted?—me dijo—su retrato! ¡Pobre ángel mío!

Derramó una lágrima, y después, calmado exclamó:

—Conformidad, amigo mío, tenga resignación como yo la tuve; y respecto á eso, no le compro su trabajo, porque no interesa, no interesa, y están mal los negocios...

Después se marchó y aquella noche volvió á llorar mi niña otra vez... ¡La habían pegado tanto sus amiguitas!

JOSÉ BRISSA.

## Crónica General

Efecto del tiempo reinante, estos

días se hace el servicio telegráfico con Madrid, con dificultad y con retraso.

Mañana por la tarde, se reunirá en el Centro del Comercio, junta general de socios, para proceder á la elección de la Directiva, que debe renovarse por dimisión de las personas que la formaban.

Anoche no pudieron admirarse las proyecciones cinematográficas en el Pabellón artístico de la plaza de Alfonso XII, á causa del mal tiempo.

Las Alcaldías de Batea, La Galera, Torre del Español y Ametlla, anuncian en el Boletín Oficial, la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

Las de Arnes y Benisanet, tienen expuesta al público, la matrícula industrial.

Hoy ha tenido lugar en el cuarto de banderas del cuartel de Santo Domingo, el Consejo de Guerra que anunciáramos ayer, para ver y fallar la causa que sobre hurto y perjuicios ocasionados á varias pesquerías de la Cava se sigue contra algunos vecinos de dicha partida.

Actuó de Presidente en dicho acto, el Comandante de Marina de Tarragona D. Guillermo Paredes y de Fiscal el que lo es del Departamento don Cándido Bonet, Teniente Auditor de primera clase, figurando como asesor y secretario, respectivamente, D. Cesáreo Fernández, Teniente auditor de tercera clase, y D. Guillermo Tarreño, de igual categoría.

Los vocales nombrados al efecto son los tenientes de navío D. Fernando Lengo, D. Manuel Ruiz Valarino, D. Luis Orús, D. Luis Oliag, D. Enrique Freixes y D. José Fitá, actuando de suplentes los capitanes D. Gabriel Hernández y D. Antonio Rodríguez Franco.

La defensa de los procesados ha corrido á cargo del abogado de esta ciudad, D. Victor J. Olesa y Fonollosa.

### Cineógrafo Lumiere

Para mañana se ha combinado un ameno y variado programa.

Suponemos que asistirá numerosa concurrencia, á las funciones de despedida que se anuncian.

Del Noticiero de Barcelona de ayer:

«A primera hora de esta mañana circuló por esta capital el rumor de que había ocurrido un accidente al expreso que salió anoche de esta capital para Madrid, y en el cual iban D. Manuel Planas y Casals, el señor conde de Serra y muchas personas distinguidas.

Como se ignoraban detalles de lo ocurrido, cundió al principio alguna alarma, que se disipó al saberse que no habían ocurrido desgracias personales.

El accidente de que se trata, según detalles que nos han comunicado los jefes de la estación de Francia, no ha tenido, felizmente, la importancia que se le había dado.

Entre las estaciones de Flix y Ribarroja, en el kilómetro 175 176, á consecuencia de los copiosos aguaceros que cayeron anoche, en un desmonte ocurrió un desprendimiento de tierras poco antes de pasar el expreso de Madrid.

Como los guarda-agujas no tuvieron tiempo de hacer la reglamentaria señal, el tren siguió su marcha, y al llegar á dicho sitio, á las doce y algunos minutos de la madrugada, descarriló, sin que afortunadamente, como hemos dicho, ocurriera ninguna desgracia personal. Únicamente los pasajeros llevaron el susto que es de suponer.

Inmediatamente se telegrafió lo ocurrido á las principales estaciones de la línea, habiendo salido de Caspe un tren

que trasbordó á los pasajeros, el cual salió á las cuatro de la madrugada de Ribarroja para Zaragoza.

De esta capital y de Mora de Ebro, han salido también otros dos trenes de socorro con operarios provistos de herramientas, con objeto de proceder al desescombro de la vía, á cuyas operaciones se ha dado principio esta misma mañana.

Al pasar el tren-correo procedente de Madrid, hubo de detenerse más acá de Ribarroja, trasbordando los pasajeros y la correspondencia á otro tren que se hallaba cerca de Flix, saliendo de éste punto con una hora de retraso, que ha debido ganar en el viaje.

Aun queda mucha naranja por exportar en la región de Valencia.

En la última semana salieron cien mil cajas para el extranjero.

Se espera que bajen algo los precios.

La baja de los cambios y la buena perspectiva de los olivos, hace que los aceites, á pesar de la activa demanda, no mejoren de precio, y por el contrario se inicie sensible descenso en los principales centros de contratación de nuestro país.

Se interesa la presentación en la Comandancia militar de esta plaza del vecino de esta ciudad Raimundo Benet Arasa y de los soldados Joaquín Bonavía Alexandri, Rafael Roig Subirats y Nemesio Tomás Bové, á fin de enterarles de asuntos que les conciernen.

En la sección primera de nuestra Audiencia provincial vióse, anteayer, en juicio oral, la causa instruida en el Juzgado de Tortosa contra E. C., vecino de Uldecona, acusado de haber sustraído, en el mes de Septiembre del pasado año, 23 mazorcas de maíz. Practicada la prueba testifical, el ministerio Fiscal, representado por el señor Roig, calificó el hecho de hurto, pidiendo para el procesado la pena de dos meses de arresto mayor, accesorias y costas. La defensa, confiada al letrado señor Orovio, probó la inocencia de su defendido, pidiendo sentencia absolutoria, quedando concluso el juicio para sentencia.

En la sección segunda se vió la causa por hurto instruida en el Juzgado de Gandesa contra P. A., por haber sustraído, el 9 de Septiembre del pasado año, de dos fincas de aquel término municipal, una pequeña cantidad de almendras y 16 pimientos. El ministerio Fiscal, representado por el señor Roig, calificó los hechos de un hurto frustrado y otro consumado, pidiendo para el primero la multa de 125 pesetas y para el segundo dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas. La defensa, confiada al señor Morera, alegó que su patrocinado en el día de autos, tenía perturbadas las facultades mentales, solicitando la absolución, quedando concluso el juicio para sentencia.

El día 15 del actual caduca el plazo concedido por el Gobierno para que los alumnos oficiales del primer curso del bachillerato puedan utilizar los beneficios de la real orden recientemente publicada sobre exámenes de alumnos libres, por el antiguo plan de enseñanza. La renuncia de la matrícula oficial y adopción de la libre en los exámenes de Junio ó Septiembre libra á los alumnos de los rigores de la anterior ley.

Se interesa la presentación en esta Alcaldía del soldado del Regto. infantería de Albuera n.º 26, Pedro Lloveras Pons, á fin de hacerle saber una orden del Sr. Coronel de dicho Regimiento.

Para acelerar con la mayor perfección y economía los trabajos de la tri-

lla, no hay nada más práctico que el empleo del Trillo Valos sistema Rodrigo Martín, privilegio. Medalla de plata en la FERIA Concurso Agrícola de Barcelona.

Informan favorablemente sobre el resultado de este trillo, ilustrados Ingenieros agrónomos y conocidos agricultores de casi todas las provincias de España, cuyos nombres aparecen en el prospecto que enviamos gratis el Administrador de La Revista Vitícola y de Agricultura, de Zaragoza.

Llamamos la atención de los agricultores sobre la conveniencia de adoptar este sistema de trillo para hacer menos costosas las labores de la próxima recolección de cereales.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante el pasado mes de Abril, ha sido de 497 420'96 pesetas, que, comparada con igual período del año anterior, arroja un aumento de pesetas 132.496'34 pesetas, al que ha contribuido la renta de Aduanas con pesetas 94 972'76 pesetas.

Cirugía y Medicina Operatorias, Partos, Enfermedades de las Mujeres y de los ojos.

Doctor Perez del Arco

San Blas, 15.—TORTOSA.

## Noticias de Madrid

(Del día 5 de Mayo)

### Por telegrafo y teléono

#### Los Cámaras de Comercio y el Gobierno

Parece que es cosa suelta la de que la junta directiva de la Cámara de Comercio de Madrid convoque á todas las demás de España, con el objeto de adoptar acuerdos decisivos, en vista de que el Gobierno prescindiese de las conclusiones proclamadas por la Asamblea de Zaragoza.

—El que fué presidente de esta asamblea, Sr. Paraiso, censura al Gobierno porque hace las elecciones municipales con arreglo á la presente ley, la que espera que será reformada por las Cortes.

Proyecta también el Sr. Paraiso convocar á las Cámaras á una nueva asamblea.

#### De arte.—Exposición.—Centenario de Velázquez

Para el lunes se dispone la ceremonia inaugural de la Exposición Nacional de Bellas Artes.

Asistirá con toda seguridad la familia real.

Han sido invitados los embajadores y ministros extranjeros.

Llevará la representación del Gobierno el ministro de Fomento.

—Para solemnizar el tercer centenario del nacimiento de Velázquez se ha acordado que se ponga una lápida en la iglesia de San Pedro de Sevilla, donde fué bautizado el pintor.

En la lápida campeará el retrato de Velázquez rodeado de laurel y una alegoría de arte.

Será descubierta el día 6 de Junio, después de las horas fúnebres que en la misma iglesia se celebrarán.

Se acuñará además una medalla conmemorativa.

#### El Supremo de la Guerra.—El caso del general Parado

Tardará todavía en resolver el



Consejo Supremo de la Guerra en las sumarias incoadas sobre las rendiciones de Manila y de Santiago de Cuba

A pesar de las insistencias con que varios periódicos dicen que ha sido dictado el sobreseimiento en el proceso por la destrucción de la escuadra de Cervera, no es exacto.

—En vista de la insistencia con que el general Gonzales Parrado ha exigido que se investigue su gestión en Cuba, el capitán general ha accedido a ello y ha encargado de esa misión con el carácter de juez instructor, al general García Aldave.

**De guerra.—El presupuesto.—Los terceros batallones**

Es probable que el ministro de la Guerra aplazase nuevamente la presentación del presupuesto de su departamento al Consejo de ministros, que habrá mañana.

—Ha rectificado el ministro los propósitos que se le atribuían en lo tocante a los terceros batallones, que habían de mandar tenientes coroneles cobrando sueldo entero no más que los excedentes que ingresaron en los cuadros de oficiales y ocupan destinos de plantilla.

**Los juzgados municipales.—Magistrados de Ultramar**

Hoy ha terminado el plazo para que los magistrados y los jueces procedentes de Ultramar pudieran solicitar los Juzgados municipales.

Han sido presentadas más de 30 solicitudes para Madrid solamente, y otras tantas para Barcelona, Valencia, Sevilla, Málaga y Bilbao.

**El Sr. Romero Girón.—Enfermedad grave**

Ayer le fué extirpado al Sr. Romero Girón un tumor canceroso que se había formado en el lado izquierdo de la cara.

Témese que sobrevengan complicaciones funestas; una de las primeras, la pérdida de la voz.

**Martínez Campos y Polavieja.—La gestión del general Arderius**

Cuéntase que el general Martínez Campos está en extremo disgustado con el general Polavieja.

Pienza el general Martínez Campos que el ministro de la Guerra fomenta por bajo cuerda las alusiones malévolas á fin de conseguir se investigue la gestión del general Arderius en Cuba.

Con este motivo vuelve á enconarse la cuestión militar.

**POSTRES VARIOS**

**AVISOS DEL CIELO**

¡Bella estación! Todo á gozar convida

del placer sin medida...

—Mar, ¿qué es eso que vuela?  
—Una hoja que cae y nos revela la nada de las cosas de la vida.

**LA POESIA**

**I**  
Del mundo en las edades misteriosas el que todo lo crea,  
dió el alma con la música á las cosas y al espíritu cuerpo con la idea.

**II**  
Conquistando, después, la Poesía de las artes la palma,  
se hizo, uniendo la idea y la armonía alma del cuerpo, y cuerpo de nuestra [alma.

CAMPOAMOR.

Quien á los quince no tuvo

Un amigo verdadero,  
Ni á los veinte una pasión,  
Ni á los treinta un usurero,  
Ni á los cuarenta poder,  
Ni á los cincuenta dinero,  
O ha sido muy haragán,  
O ha sido muy majadero.

M. DEL PALACIO.

**PENSAMIENTOS**

El amor es la dicha para este mundo y para el otro.

Amad, y veréis cumplidos vuestros deseos; amad y seréis felices. Pues el amor es una llama que arde en el cielo, y cuyos destellos llegan hasta nosotros.

**CANTARES**

Entre ceniza envuelta  
la lumbré vive,  
cuanto más retirado  
amor más firme.

Carbón que ha sido lumbré  
tengo entendido,  
que luego á poco soplo  
queda encendido.

**Notas cómicas**

En una reunión de socialistas, á la que acude Gedeón, uno de los compañeros empieza de este modo su discurso:

—¡Compañeros! el pueblo está oprimido ¿y qué debe hacer un pueblo cuando se encuentra oprimido?

—Aflojarse—interrumpió Gedeón.  
No es necesario decir que no pudo continuar, porque otro compañero le tapó la boca de un puñetazo.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad: dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

**ULTIMA HORA**

**TELEGRAMAS**

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

**Advertencia**

A la hora de cerrar esta edición nos falta todo el servicio telegráfico. Suponemos que las líneas funcionarán con irregularidad.

**TRASPASO**

Se traspasa un café en la ciudad de Caspe. Cuenta con mucha parroquia, y para facilitar el negocio, se harán buenas proposiciones. Informes, en esta imprenta.

**Ya ha llegado Mayo**

(En la Librería y Papelería

DE

**José María Bernis**

Puente de Piedra, 1

Se ha recibido un gran surtido en

**ESTAMPAS.-SORPRESAS Y LIBROS**

para la Primera Comunión

Papelería y objetos de escritorio

ENSERES DE DIBUJO

Material para las escuelas

DE

**JUAN KIES**

12-ANGEL-12.-TORTOSA.



**IMPORTANTÍSIMO**

**à los Herniados (Trencats)**

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercaderes de oficio, que con el mayor desearo y con frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiéndole curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero á los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerlos al descubierto para que el público les conozca antes de que lleguen á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos muy pocos, los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

**José Pujol**

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

Establecimiento «La Cruz Roja»

Reus-Plaza de Prim-Reus

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de mis clientes, visitaré esta ciudad el 21 de cada mes.

Fenda Barcelonesa

Imp. del DIARIO (Campomanes).—Tortosa.

**JOAQUÍN M.ª GUSTÁ**

**ABOGADO**

**PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES DEL COLEGIO DE BARCELONA**

Rambla del Centro, núm. 26.-1.º

Ofrece á sus clientes el mayor interés y actividad en los negocios judiciales que se le confíen, así como ser muy módico en sus derechos ó honorarios.

En los juicios ejecutivos no pretende provisión de fondos, ni presenta cuenta á sus clientes, mientras pueda obtener del ejecutado su importe con el producto de lo embargado.

Cuantas personas tengan créditos á realizar ante los Juzgados de esta capital, ó apelaciones ante esta Excm. Audiencia, pueden dirigirse, bien personalmente, bien por carta á esta su casa y despacho (Rambla del Centro, número 26, piso 1.º, BARCELONA), en la seguridad de recibir inmediata contestación, y de que se hará con igual presteza cuanto convenga.

**PIGOTA**

ANGEL, 16, Principal  
TORTOSA

**LINFA PURA DE VACA, RECIENTE**

(PREVIO ANÁLISIS MICROSCÓPICO)

Todos los días festivos  
de 10 á 12 mañana

**DR. SABATÉ**

especialista en PARTOS  
y enfermedades de  
MUJERES Y NIÑOS



